Nº DOI: http://dx.doi.org/10.12795/Ambitos Aceptado: 01/12/2019

Los estudios feministas en comunicación: representación de las mujeres en la revolución tecnológica

Feminist studies in communication: representation of women in the technological revolution



Feminismo, investigación y comunicación: Una aproximación plural a la representación de las mujeres

Bianca Sánchez-Gutiérrez

Egregius, España, 2018 146 páginas Reseña por Sara Rebollo-Bueno

DOI: http://dx.doi.org/10.12795/Ambitos.2020.i47.16

La época actual está marcada por los grandes avances tecnológicos, de hecho, algunos autores la denominan como la revolución tecnológica. En esta revolución, las redes sociales tienen un papel fundamental, pues han conseguido dar un giro a la comunicación y convertirse en herramientas imprescindibles. La inmediatez y la creación de canales directos son características de estas nuevas herramientas, las cuales están siendo principales a la hora de realizar la comunicación de diferentes movimientos sociales. Entre estos, se encuentra la llamada Cuarta Ola del Feminismo, otra gran revolución que se está viviendo en nuestros días.

Ante este nuevo panorama mediático y social se hace imprescindible otorgar perspectiva feminista a las investigaciones en comunicación, pues la repercusión social de ambas revoluciones, la tecnológica y la feminista, así lo precisan. Con este objetivo, asegura la editora Bianca Sánchez-Gutiérrez, nace *Feminismo*, *investigación* y comunicación: una aproximación plural a la representación de las mujeres, cuyo origen es la selección de investigaciones que participaron en el simposio "Feminizando la Red: Tendencias comunicativas y perspectiva de género" del *III Congreso Internacional de Comunicación y Pensamiento: Generación Smartphone, Comunicación Móvil*, celebrado en Sevilla en abril de 2018

Este libro aporta una perspectiva amplia y rigurosa acerca de las investigaciones feministas en comunicación. Cuenta con siete capítulos y una introducción previa. El primer capítulo, cuya autora es Mariché Navío Navarro, realiza un estudio sobre las interacciones *online* más compartidas sobre dos series de ficción: *The Sinner y Alias Grace*, obteniendo resultados en cuanto a las críticas vertidas en páginas webs especializadas en productos audiovisuales sobre el rol de la mujer en ambas series. Por otro lado, en el tercer capítulo, Inmaculada Sánchez-Labella Martín, analiza la autorrepresentación de las modelos *curvy* en Instagram, consiguiendo sacar conclusiones tan contundentes como la existencia de reivindicación en Instagram con el objetivo de normalizar la belleza *plus-size*.

En el capítulo tercero, *El desarrollo del fútbol femenino en el entorno digital: análisis de los contenidos publicados por los clubes en las web oficiales*, se expone un análisis de contenido sobre las comunicaciones que realizan los clubes de fútbol. Gracias a la investigación de Rafael Cano Tenorio se confirma la existencia de desigualdades en la comunicación de los clubes femeninos en comparación con los masculinos, dando paso a nuevas líneas de investigación sobre el objeto de estudio. Lola Sanjuán Jurado y Cristina García Carrera son las autoras del cuarto capítulo de la obra, quienes no solo exponen la importancia de la inclusión de las mujeres y los movimientos en los que participan en la agenda mediática, sino que aportan recomendaciones y tácticas para que los medios cumplan con su función social y cambien su perspectiva hacia una visión feminista. El quinto capítulo, escrito por Clara Pazos Polo y David Polo Serrano, hace un recorrido por la documentación existente acerca de la figura de la mujer durante el nazismo, pues a pesar de la escasa bibliografía acerca de este objeto de estudio, los

autores han conseguido obtener importantes conclusiones como, por ejemplo, el doble papel que tenían las mujeres en el Régimen Hitleriano, ya que no estaban solamente relegadas a ser madres sino que también eran trabajadoras del propio Régimen.

Regla Ismaray Cabreja Piedra, en el sexto capítulo, hace un acercamiento a la realidad que viven las mujeres en Latinoamérica, dado que es la región que cuenta con un mayor número de casos de violencia de género. La autora se centra en Cuba y hace un análisis minucioso de los medios digitales de la isla, así como de la situación jurídica del país con respecto a la violencia de género. El último capítulo de la obra, *El activismo social feminista: La violencia de género como centro mediático*, de Lilia Carpio Jiménez, Kruzkaya Ordóñez y Abel Suing, pone el foco en los movimientos feministas surgidos en redes sociales, como el *Time´s Up*, pues pretendían realizar ruido mediático a través de estas plataformas. Asimismo, los autores exponen sus resultados en perspectiva, comparándolos con otros movimientos con el mismo o parecido objetivo, como puede ser el *Me Too*.

Feminismo, investigación y comunicación: una aproximación plural a la representación de las mujeres es una obra que consigue dar al lector una base sólida, estructurada y rigurosa acerca de los estudios académicos feministas en comunicación. De hecho, puede afirmarse que este libro no solo tiene una finalidad de difusión científica, sino que tiene un compromiso social, pues apoya la lucha social que conlleva el Feminismo por la búsqueda de la igualdad real entre hombres y mujeres.